



«Risques & tourisme» Charte d'engagement conjoint de l'AFPCNT et du PARN

Février 2025 - Ghislaine Verrhiest-Leblanc et Florence Marchon

L'Association Française pour la Prévention des Catastrophes Naturelles et Technologiques (AFPCNT) et le Pôle Alpin des Risques Naturels (PARN) ont décidé de coopérer afin de mutualiser et de mettre en synergie leurs réseaux et leurs expertises, pour mobiliser largement autour des enjeux de l'adaptation du tourisme face aux risques dans un contexte de changement climatique.

Cette dynamique part du constat que cette évolution n'est plus une option aujourd'hui. Elle nécessite d'allier résilience et attractivité, mais aussi de décloisonner les pratiques, les espaces de décision, de dialogue et d'action. Les deux associations en partenariat ont ainsi co-produit et animé des réflexions nationales, favorisé des espaces d'échanges et de rencontres, la montée en compétences des acteurs et du partage d'expériences.

Cette action commune a donné lieu en 2024 notamment à :

- La mise en place et l'animation d'un groupe de travail national associant des acteurs aux horizons divers, tous concernés par cette question ;
- L'organisation d'un colloque national en octobre 2024 à Grenoble regroupant plus de 200 personnes, mobilisant, l'ANCT, le Cluster Montagne, Grenoble Alpes Métropole et la Préfecture de l'Isère.
- La conduite et la publication des résultats issus d'une enquête active auprès de touristes et de professionnels du tourisme du massif Alpin ;
- La publication de recueils d'outils et de bonnes pratiques dans le champ "Risques et Tourisme".

Le séminaire fut un moment à forte valeur ajoutée, inspirant, mettant en exergue un consensus : la résilience n'est pas l'affaire d'une seule institution ou d'un seul secteur. Elle est le résultat d'une démarche transverse et le fruit d'une confrontation des points de vue, en partant de la réalité de chacun des acteurs. La résilience est un effort collectif qui repose sur une vision partagée et sur des actions concrètes.

L'avenir des territoires dans leur relation au tourisme dépendra de la capacité des acteurs à intégrer le risque dans chacune des dimensions sociales, économiques, culturelles...

Cette intégration se doit :

- d'être réaliste et raisonnée ;
- de réaffirmer la valeur économique, sociale, environnementale ainsi que le potentiel d'attractivité que représente le tourisme pour nos territoires ;
- de placer le secteur du tourisme comme un acteur clé de l'adaptation au changement climatique des territoires et de la prévention des risques.

La Montagne, encore plus que tout autre territoire, peut être un lieu d'opportunité pour repenser un développement territorial, plus en lien avec notre environnement et la nature qui nous entoure.

Elle favorise l'anticipation et l'humilité, qualités indispensables pour être tous engagés dans l'évolution de notre modèle de gestion territoriale.

